

EL ISLEÑO

PERIODICO DE INTERESES MATERIALES

ADMINISTRACIÓN, QUINT, 19

TELÉFONO NÚMERO 20

Año XXXIX

Palma de Mallorca martes 5 de Febrero de 1895

Núm. 12393

ATENTADO CONTRA EL EMBAJADOR

Madrid 1.º

Con la anticipación debida fueron ayer al hotel de Rusia las carrozas de gala de la Real Casa, en las que debía ser conducido á la morada regia la embajada del sultán de Marruecos.

Los alrededores estaban poblados de curiosos, esperando ver partir hacia Palacio la gente mora con sus grandes turbantes y sus jaiques como la nieve.

El aparato con que la etiqueta reviste estos actos, unido al interés que siempre despierta en Madrid una embajada de Marruecos, atraía más y más público, por momentos, á las cercanías del Hotel de Rusia.

Ya el personal más subalterno de la representación oficial del sultán habiase instalado en sus carruajes respectivos, ya algunas carrozas rodaban por el entarugado de la Carrera de San Jerónimo con majestuosa marcha apropiada al caso, cuando Brihssa, el venerable embajador, descendía por la escalera del hotel, acompañado del secretario de la embajada, del introductor de embajadores Sr. Zarco del Valle, del intérprete Sr. Saavedra y del caballero de S. M. Sr. Pineda.

Al mismo tiempo recorría el primer tramo, en sentido inverso, un caballero, de acentuada obesidad, con bigote muy poblado y larga perilla, que caracterizaba su continente marcial. En el primer descanso de la escalera encontró al embajador de Marruecos, y lanzándose airado sobre él, descargó una bofetada, que no alcanzó el rostro del venerable anciano, quien recibió el golpe en el hombro.

El agresor, al cometer el atropello, exclamó con tono enfático: *Soy Margallo*.

Siguieron instantes de gran confusión. El caballero Sr. Pineda echó mano á su espada para castigar al autor del atentado, y éste lo hubiera pasado mal al no tener el brazo del servidor de S. M. el señor Zarco del Valle.

Una pareja de orden público detuvo con la mayor presteza al agresor, quien, fuertemente amarrado, fué en seguida conducido á la delegación del distrito y más tarde á las prisiones Militares, donde continúa.

Los comentarios más vivos y apasionados siguieron al hecho inaudito que narramos, siendo general el sentimiento de protesta y de indignación contra el atentado cometido en esta tierra clásica de la hospitalidad y de la hidalguía.

El agresor

El general D. Miguel Fuentes es un hombre de carácter independiente y vida oscura y retraída.

Hermano del general de división don Narciso, hombre éste de grandes prestigios en el ejército y amigo muy querido del general Martínez Campos, jamás quiso aprovechar aquella influencia en provecho propio.

En la guerra distinguióse por bravo, y á pesar de su carácter retraído ora bondadoso con sus subordinados. Pero es indudable que siempre se manifestó excesivamente nervioso y sacudido. En las discusiones mostraba apasionamiento exagerado, y en el regimiento de Saboya, donde prestó servicio durante la guerra con el empleo de capitán, llamábanle sus compañeros *El nuevo Don Quijote*.

Toda idea generosa hallaba en él campo decidido, y suspiraba siempre por otros tiempos y otras edades, en los que, como él decía, eran más firmes y más claras las ideas de la caballerosidad y del honor.

Jamás se le vió en intimidades y confianzas con jefes ni con iguales. Se distanciaba de todos como si la soledad fuese su mejor compañera.

Hombre de palabra rebelde, tenía la virtud del silencio, y solo excitándole mucho se conseguía hacerlo hablar.

En lo que están contestes todas las noticias es en asegurar que el Sr. Fuentes se distinguió en todas ocasiones por su carácter raro, poco comunicativo y un tanto desigual.

Personas que le conocen se asombran del hecho por él realizado con el embajador marroquí, porque según afirmación de amigos suyos, aparte las excentricidades de su carácter, es un espíritu que bien podría encarnar en el cuerpo de un caballero del siglo XVII.

Sin embargo, incurria en tales genialidades cuando estuvo al mando del regimiento de Mallorca, que su jefe inmediato

llegó á adquirir el convencimiento de que era imposible que continuase en servicio activo con mando, por la facilidad con que se producirían conflictos.

En cierta ocasión dió en la monomanía de preguntar de continuo al gobernador militar de Cartagena que cuándo se mudaban las guarniciones de los castillos, y diciéndole el superior jerárquico que no tenía por qué contestarle, llegó á preguntarlo de oficio, recibiendo entonces una reprimenda severa.

Poco después fué preciso darle á entender que pidiera el reemplazo, porque, sin cometer faltas graves, era imposible que continuara al frente de un regimiento.

Entonces pidió su pase á la escala de reserva con el empleo superior inmediato.

La comitiva en marcha

Brihssa, con sus acompañantes, subió á su respectiva carroza y la comitiva se dirigió á Palacio, como si nada hubiese ocurrido.

Los caídos que iban en los primeros coches no se apercibieron de nada y en el pórtico del regio alcázar tuvieron las referencias del atentado, que acogieron con el natural disgusto.

El embajador llegó á la morada regia bajo el peso que imprime una agresión tan injustificada y censurable. Parecía que el golpe lo había recibido en el alma.

El día espléndido favoreció la concurrencia en la plaza de Armas. Millares de personas vieron pasar la embajada, contentiéndolas á duras penas la guardia exterior que había formado y tributaba los honores debidos.

Para subir la escalera monumental de Palacio, necesitó Brihssa la ayuda del introductor Sr. Zarco del Valle, que ponía todo su cuidado en satisfacer y agradar al enviado del sultán de Occidente.

El Sr. Pineda dejó el estribo del coche del embajador, y puso su caballo á la carrera.

Llegó á Palacio cinco minutos antes que la embajada, y sin perder instante, se dirigió á la cámara á dar cuenta del hecho á S. M. la reina y al gobierno que, con los grandes de España y las damas, esperaban el momento oportuno para trasladarse al salón del trono.

La noticia causó en la corte honda sensación, y muy singularmente en el ánimo de la reina.

Preliminares de la recepción

Por entre filas de alabarderos y oyendo acordes de marcha real, ascendió penosamente Brihssa hasta la sala de Guardias y al llegar al salón de Columnas mostróse decidido á no presentar sus credenciales. La grave noticia cundió pronto en el mundo oficial y los señores Sagasta y Groizard fueron desde la cámara en busca del embajador marroquí. Halláronle afectadísimo, casi sin palabra y falto de resolución. Intentaron por todos los medios imaginables sacarle de su pasividad y decidirle á presentarse ante S. M. en audiencia pública.

—*Se hará pronta y ejemplar justicia*— exclamaron los ministros, y el embajador sacando fuerzas de flaqueza, contestó:

—*En mi país, á estas horas, se habría cortado la cabeza al agresor.*

—*Es un loco, es un loco*— dijeron los consejeros de la Corona.—y Brihssa con acento de margura replicó:

—*En Marruecos, los locos están encerrados.*

Hizo el gobierno al embajador las mayores protestas de consideración, respeto y simpatía y según nuestros informes, ofreció acoger benévolutamente sus gestiones sin entrar mucho en materia y salvando el fondo de los asuntos y en vista de tantas y tantas satisfacciones, Brihssa accedió á presentar sus credenciales; pero relevándose de la lectura del discurso porque no se hallaba para ello.

La recepción

El salón del Trono ofrecía el brillante y deslumbrador aspecto de las grandes solemnidades de la corte española.

Bajo el dosel carmesí hallábase S. M. la reina, luciendo lindísimo traje gris perla con adornos blancos y negros y hermosas joyas.

Detrás ocuparon los sitios de rigor los jefes superiores de Palacio.

A la derecha y de pie, veíanse al gobierno y á un crecido número de grandes de España, y á la izquierda, las condesas de Sástago, Guendulain y Torrejón; las duquesas del Infantado, Conquista, Ahumada, Bailén y Maqueda, y las marquesas de los

Vélez, Monistrol, Aguilar de Campó, Perales, Mondéjar y vinda de Molins.

Frente al Trono asistían al acto palatino los mayordomos de semana, los gentiles-hombres, los oficiales mayores de Alabarderos y los de la Escolta real.

El grupo moro entró en aquella hermosa estancia, previas las reverencias de rúbrica.

Se adelantaron hácia el dosel Brihssa, el embajador, y el Arblú, secretario de la embajada.

A su lado tomaron puesto los intérpretes.

El Arblú leyó en árabe el siguiente discurso, que luego vertió al castellano el señor Saavedra:

«¡Alabado sea Dios!

Sea público y notorio, por medio de este acto solemne, que nuestro amo, el asistido y ayudado por Alah, nuestro dueño y señor Abd-el-Aziz (que Dios prolongue sus días y que los vientos de la victoria hagan ondear constantemente sus banderas), nos ha elegido para esta misión extraordinaria, que es la primera que dirige á países extranjeros amigos, con objeto de llevar la representación de su sherifiana persona al poderoso gobierno de España, el muy amigo, excelso, respetado y distinguido, para renovar las pruebas de amistad y de sincero afecto, sólidamente arraigado entre los antepasados de nuestro amo y los de la expresada nación, á cuyo objeto nos cabe la alta honra de poner en vuestras augustas manos la presente carta sherifiana, y venimos á dar cumplimento cerca de vuestra corte á la alta misión que nos ha sido confiada como prueba patenté é impercedera de lo que á tan alta soberana corresponde, confiando en que vuestra excelsa majestad será mediadora cerca de S. M. el muy excelso Alfonso, facilitándonos la misión que traemos, y obtengáis de su augusta persona y de los nobles consejeros de vuestra nación que seamos acogidos con ojos de benevolencia y que nos veamos atendidos cual corresponde á la satisfacción que experimentamos con esta misión, que es la primera y especial que envía nuestro amo, á fin de que podamos regresar, con el favor de Alah, con regocijo, alegría y la fortuna de haber logrado nuestros deseos y engalanados con feliz éxito.

Pedimos á Alah Todopoderoso que os conserve, así como á nuestro augusto hijo Alfonso y á vuestra real familia, y colme de venturas y prosperidad para el bien de ambos países.

Y la paz.»

S. M. la reina leyó en castellano el siguiente contestación, cuya versión árabe hizo el intérprete Sr. Orfila:

«Señor embajador:

La misión que cerca de mi hijo el rey Don Alfonso XIII os ha encomendado el emperador de Marruecos, nuestro grande y buen amigo, no solamente me es grata por los nobles sentimientos que la ha inspirado, sino por ser la primera embajada con que á un soberano distingue S. M. sherifiana, después de su exaltación al trono de sus mayores.

Os deseo éxito en vuestras gestiones.

En mi gobierno encontraréis y encontrarán los que os acompañan la buena acogida que merecen vuestra alta representación y las distinguidas cualidades de que estais adornado, y toda aquella cooperación que para el logro de vuestras miras consientan el imperio de la justicia, la observancia de los tratados y los prestigios de la nación española.»

En seguida bajó S. M. las gradas de trono, y dirigiéndose confidencialmente á Brihssa, le dijo:

Lamento con todo el alma, señor embajador, la agresión de que habeis sido objeto. El golpe lo he sentido en el corazón.

Brihssa mostróse agradecido á tan cariñosas frases, dichas con acento de verdad. La augusta dama estuvo en extremo amable y afectuosa, y el gobierno y toda la corte siguieron de corazón el noble ejemplo de S. M.

Uno de los personajes de la embajada exclamaba:

—*No es extraño que en una nación de diez y seis millones de habitantes haya un loco.*

Regalos marroquíes

El grupo moro, que con actitud y continente grave y severo, había asistido al acto diplomático, fué poco á poco dulcificándola al calor de las reiteradas satisfacciones que recibía, y fué, ya expansivo, á ver los regalos del sultán.

Las alfombras ó tapices de caprichosos dibujos y de colores vivos se hallaban extendidas en la preciosa saleta de Gasparini. Sobre el inmenso puff se destacaban tapetes de veladores, que constituyen una labor muy linda, y en varias mesas veíanse fajos de matices vistosos y grandes flecos, babuchas bordadas con oro variadas y ricas telas, que señalan verdadero progreso de la industria en Marruecos.

En la Plaza de armas, y asidos del diestro por servidumbre mora, vió la corte los diez caballos que envía el sultán. Dos se hallaban con monturas completas. Los demás, potros cerriles, tenían sobre sus lomos mantas moriscas de variados colores.

Los caballos son: cuatro tordos, dos negros, uno alazán, uno melocotón, uno bayo y uno castaño claro.

Regreso de Palacio

Al regresar la embajada al hotel de Rusia, una porción de gente se agolpó á la puerta, rodeando los coches de Palacio. Buen golpe de guardias de orden público contuvo á los curiosos, y en el momento de bajar del carruaje el embajador hubo algunos pocos y aislados silbidos. El jefe de la escolta increpó á los alborotadores, y esto bastó para dominar aquella algarada.

Durante toda la tarde una compacta fila de curiosos estaba formada frente al hotel.

En el zaguán del edificio había un fuerte retén de guardias de seguridad para prevenir cualquier acontecimiento.

Visitas de cortesía

A las cuatro de la tarde fué el embajador á visitar á los Sres. presidente del Consejo y ministro de Estado. Las entrevistas duraron unos diez minutos y se limitaron á las usuales fórmulas de cortesía.

A la media hora devolvieron la visita al enviado del sultán los Sres. Sagasta y Groizard.

Regalo de la Reina

Poco antes de salir el embajador á las visitas mencionadas, recibió por encargo de S. M. la reina la gran cruz del Mérito Militar, con distintivo blanco.

Impresión en la embajada

Hemos tenido ocasión de hablar con algunos altos funcionarios de la embajada, y éstos han manifestado la triste impresión que les ha producido un hecho tan inesperado; pero al mismo tiempo se muestran satisfechísimos por las deferencias que para con ellos ha tenido la corona.

En cuanto al agresor, esperan que será castigado conforme á su delito, según manifestaron en Palacio.

En general desde el embajador hasta el último funcionario están tristes y preocupados á causa del grave incidente que ha venido á perturbar la solemnidad de la recepción palatina.

Lo que dice el gobernador

El hecho inaudito que se ha verificado ayer tarde es de aquellos que no se pueden prevenir.

El embajador iba escoltado por guardias y vigilantes y acompañado por funcionarios de palacio.

Yo mismo, si hubiera estado junto al embajador y un general de nuestro ejército me hubiese dicho: «Permitame Vd. que me acerque á saludarle» en el acto me hubiera apartado para dejarle un sitio al lado del representante del sultán.

¿Quién es capaz de prever un hecho semejante?

Precauciones

Durante toda la tarde el señor duque de Tamames y el secretario del gobierno civil, Sr. Sarthou, se han multiplicado yendo de un lado para otro donde quiera para asegurar el orden y el respeto al derecho de gentes.

Además han adoptado todo linaje de precauciones para prevenir cualquier perturbación en la pública tranquilidad.

Hemos tenido ocasión de hablar ayer tarde con una de las personas de la intimidad del Sr. Fuentes y nos ha contado que hace pocos días estuvo á visitarle en su casa encontrándole vestido con un jaique y calzado con unas zapatillas morunas.

Parece que desde hace algún tiempo su mayor obsesión era la conquista de Marruecos, país en el que había residido larga temporada, aprendiendo durante su estancia el árabe que habla con relativa facilidad.

Todas sus actuales conversaciones se referían más ó menos directamente, al tema del porvenir de España en Africa, constituyendo esto para él una verdadera monomanía.

El carácter del Sr. Fuentes parece ser bastante inclinado á la extravagancia, como demuestra el hecho de verse en una fotografía de la Carrera de San Jerónimo un retrato suyo en el que aparece vestido de

paisano, pero ostentando la faja de general, cuyas borlas asoman por debajo de los faldones de la levita.

Se dice que con tan extraña indumentaria le han visto muchas personas paseando por las calles de Madrid.

El general Linares ha sido encargado de instruir la sumaria por el atentado cometido contra el embajador de Marruecos.

El general Fuentes fué llevado á las prisiones militares en un coche, acompañado de un oficial del cuerpo de Seguridad y un vigilante.

El general ingresó á las tres de la tarde en el calabozo.

Ni una sola persona siguió al vehículo, y durante la tarde ni un solo grupo había acudido á las inmediaciones del cuartel de San Francisco.

A las seis y media de la tarde, los alrededores del edificio ofrecían normal aspecto.

Todo el cuerpo diplomático extranjero residente en Madrid ha dejado tarjetas en el hotel de Rusia.

En el Congreso

Gran animación en la Cámara. La noticia de la agresión al embajador marroquí ha causado impresión profunda y es comentadísima.

Nadie se ocupa más que de eso; así es que pasan por completo inadvertidas unas preguntas de los Sres. Amat y marqués de Lema; la una sobre el problema triguero, y la otra sobre la creación de la cátedra de religión y moral.

La agresión al embajador

El Sr. LLORENS: Se me ha dicho que un general del ejército español, pisoteando su honor, olvidando todos los prestigios que al uniforme se deben... (muy bien), ha levantado la mano contra el embajador del imperio marroquí.

Cuando en Melilla se fusiló á un penado en juicio sumarísimo, por delito mucho menor, espero que en este caso se hará pronta justicia, y que ese general será juzgado en consejo sumarísimo y pasado por las armas. (Rumores. Gran impresión.)

Deseo, en suma, que el gobierno diga si el hecho es cierto, y qué conducta se propone seguir.

El señor ministro de FOMENTO: El gobierno agradece la excitación de su señoría, aunque no la necesita, para que se castigue el hecho. Este es, desgraciadamente, exacto.

No puedo puntualizar los detalles; pero lo que ha llegado á mi noticia, es que un general de brigada, en un momento seguramente de demencia, ofendió de hecho al embajador de S. M. S.

No sé del proceso que se está formando lo que resultará; el agresor está en las prisiones militares, y lo que el gobierno puede asegurar, es que el hecho será castigado con toda severidad y que el Congreso y la nación entera se asociarán á su sentimiento para reprobar un acto que rechaza la dignidad española.

El Sr. ROMERO ROBLEDO: ¿Ha sido silbado después de agredido?

El Sr. ministro de FOMENTO: El gobierno no conoce ese hecho.

El Sr. TORRES (D. P. A.): Es cierto. Yo lo presencié.

El Sr. CÁNOVAS DEL CASTILLO: Pido la palabra.

El señor ministro de FOMENTO: Si es exacto que también ha sido silbado, se perseguirá también á los autores. El gobierno no podía prever esto, no podía impedir el tránsito por la vía pública, y lo que sí hará es castigarlo eficazmente.

El Sr. LLORENS rectifica.

Trata de leer los artículos del Código militar, pertenecientes al hecho de autos; pero desiste de ello en vista de los grandes rumores que se producen en la Cámara.

El señor ministro de la GUERRA: El hecho acaecido es muy lamentable; pero de los que no pueden proverse. En todos los países del mundo han sido agredidos reyes, príncipes y grandes personajes. (Rumores.)

(En la minoría carlista: Esas son palabras inoportunas.) (Protestas en la mayoría. Grandes rumores en el resto de la Cámara.)

Si sobre esto se abre debate, el gobierno contestará. Ahora me limito á responder á una pregunta.

Como ministro de la Guerra, sólo tengo como noticia oficial el haberse presentado un capitán de la guardia de seguridad llevando detenido á un general Fuentes, que ha ingresado en las Prisiones militares.

Se llama D. Miguel Fuentes; tiene una excelente hoja de servicios; ha sido un brillante oficial de campaña; pero desde que pasó á la escala de reserva, se han observado en él grandes excitaciones nerviosas.

No trato de atenuar por concepto alguno la responsabilidad del agresor, pues no puedo asegurar siquiera que este general, D. Miguel Fuentes, cuyo nombre he buscado en el escalafón, sea el mismo autor del indigno atentado, que tan penosa impresión

producirá en el mundo entero cuando el telégrafo lo comunique.

El Sr. LLORENS: Yo no culpo al gobierno de la agresión. Eso es inevitable y reciente está el caso de Mr. Carnot. De los que si tiene culpa es de que la embajada haya sido después silbada.

Voces en la mayoría: No es exacto.

El Sr. LLORENS: ¿Y es cierto que el embajador fué derribado?

El señor ministro de la GOBERNACIÓN: Eso no es exacto.

El señor ministro de la GUERRA rectifica, negando que en Cádiz se silbase á la embajada marroquí y cita en su apoyo el testimonio de la prensa local y lo satisfecho que quedó el propio embajador de la corteza oon que fué recibido en Cádiz.

El Sr. CÁNOVAS DEL CASTILLO: En el ultraje inferido al embajador de Marruecos, me siento yo ultrajado, como todos mis conciudadanos. (Muy bien.)

Ha habido regicidios, asesinatos de presidentes de república, hechos todos que afectan al régimen interior de un estado, pero en los que ha quedado incólume el amor de la patria, el respeto á la patria, que es lo que primero padece y á quien en primer término se ofende, violando las leyes de la hospitalidad con el representante acreditado de una potencia extranjera. (Muy bien.)

Caso grave, raro, del cual mi memoria no recuerda precedentes.

Bueno está que se forme proceso criminal al agresor, loco ó malvado y bien quisiera, para bien de todos, que su locura fuera patente al mundo.

¿Ha pensado el gobierno en la necesidad de hacer conocer al emperador la indignación del pueblo español?

(Movimiento afirmativo de los ministros.)

Porque es cuestión de dignidad para nosotros adelantarnos á la reparación del agravio, sin esperar reclamaciones.

Esta es la opinión del partido conservador; creo que también lo será de toda la Cámara.

Psro sería conveniente que en una proposición se consignase la protesta unánime de la nación entera contra ese acto vil, de que ha sido víctima la persona sagrada del embajador. (Muy bien. Aplausos.)

El señor ministro de la GUERRA: Debo decir al Sr. Cánovas para su satisfacción que el gobierno se ha anticipado á los deseos de S. S., que son seguramente los de toda la Cámara. Antes de la recepción, el jefe del gobierno y el ministro de Estado dieron todo género de explicaciones y excusas al embajador, y S. M. lamentó profundamente el inesperado suceso; después el ministro de Estado se ha dirigido telegráficamente al imperio de Marruecos, dándole todo género de satisfacciones, como lo ha comunicado también á todas las potencias, para que la manifestación del pueblo español y de su gobierno sea más completa.

Lo único que el gobierno no pudo hacer fué asociar á estas manifestaciones á los Cuerpos Colegisladores.

Respecto á la proposición, el gobierno no puede en esto hacer más que aceptarla con agrado, si llega á presentarse. (Muy bien.)

El Sr. CÁNOVAS DEL CASTILLO: acepto con gusto las declaraciones del gobierno. El derecho de Marruecos á una reparación cumplida, es indiscutible.

Tiene el asunto una gravedad excepcional, y excepcional tiene que ser también la reparación.

El gobierno, en nombre de la nación entera, debe enviar sus excusas y sus protestas al emperador; pero de suerte que el emperador y el imperio queden convencidos de que la amistad de España hacia ellos permanece íntegra; y que si esta amistad no se ha quebrantado con las luchas y la sangre de Melilla, menos se quebrantará ahora por un acto criminal, censurado con reprobación unánime por la nación entera.

El señor ministro de la GUERRA: El gobierno, al dirigirse al emperador, lo ha hecho, como es natural, en nombre de la nación entera, é interpretando los sentimientos de ésta; y respecto á la causa que se sigue al agresor, se despachará brevemente, y el castigo, si el castigo llega, será ejemplar y rápido.

El Sr. CARVAJAL (D. José): aquí se aparta la discusión de su cauce, porque no debe haber mayoría ni minorías, puesto que á todos nos congrega un sentimiento unánime para protestar como españoles del infame atentado.

¿Hablábase de silba? No existe, porque puede haber un iluso, un extraviado que cometa una infamia, pero á ella no se asocia el pueblo español ni en una ínfima minoría.

La justicia se bastará por sí sola á restablecer el derecho, y esta minoría se asocia á las manifestaciones del señor Cánovas del Castillo, que también ha hecho suyas el gobierno.

El Sr. LÓPEZ DOMINGUEZ rectifica brevemente.

El Sr. MORET pronuncia breves y elocuentes frases, recordando como hace un año estuvo en Marruecos una embajada española. Sin que hubiese abrigado temor alguno acerca de la forma cortés y respe-

tuosa en que había de recibirla, y como ahora, desgraciadamente, por un acto punible, viene á quedar nuestra civilización á los pies de la musulmana.

El Sr. PRESIDENTE propone á la Cámara signifique al gobierno el sentimiento y la indignación con que ha tenido noticia del atentado, para que el gobierno de S. M. los trasmita, á su vez, al del emperador de Marruecos.

Hecha la pregunta por un señor secretario, así se acuerda por unanimidad.

Termina el incidente y queda la Cámara desierta.

Después de la sesión del Congreso han estado reñidos, en su despacho de dicha Cámara, los consejeros de la Corona.

El ministro de la Guerra, estudiando las circunstancias que habían concurrido en el lamentable hecho que hoy deplora toda España, examinó detenidamente la posible penalidad que pudiera corresponder, según el Código de justicia militar, que es el que ha de aplicarse al general Fuentes.

Entre los distintos artículos fijáronse los ministros en uno que castiga todo acto de hostilidad que cometan los militares sin motivo justificado contra una nación y que puedan dar lugar á un conflicto.

Hablóse también de algunos informes que eran conocidos sobre distintos actos de la vida del referido general, que hacen deducir que no se halla en el pleno goce de sus facultades mentales.

Pero tanto el artículo del Código que puede aplicarse, como el averiguar si está loco ó no, corresponde al consejo de guerra, y reconoce el gobierno que no necesitan excitación alguna los dignos generales que han de componerlo.

El general López Dominguez indicó también que la sumaria se activaría y que anoche mismo quedarían prestadas muchas declaraciones.

Anoche prestaron declaración todas cuantas personas presenciaron el atropello.

A las ocho empezaron las declaraciones, siendo una de las primeras la del señor Pinada, siguiendo después el capitán del cuerpo de Seguridad, D. Cándido Serrano, que fué quien llevó al agresor á las prisiones Militares; el agente de vigilancia don Manuel Villagarcía, y los guardias de Seguridad Julián Balza y José Clement.

Con referencia á algunos círculos diplomáticos se decía anoche que en ellos consideraban el atropello como un hecho aislado, y que reprobado por el gobierno, por las Cortes y por todo el hidalgo pueblo español, no quedaría sin un castigo ejemplar en término breve, como había dicho en el Congreso desde el banco azul el señor ministro de la Guerra.

En el telegrama que el señor ministro de Estado dirigió á nuestro representante en Tánger, Sr. Ojeda, le daba cuenta del hecho y le manifestaba las cumplidísimas satisfacciones que tanto de S. M. la reina, como del gobierno, había recibido Sidi-Brisha, así como la unánime protesta acordada por la Cámara popular.

El embajador del sultán puso también un despacho á Mahomed-Torres á Tánger, quitándole importancia al hecho y expeniéndole que el pesar que había sufrido lo compensaban las reiteradas muestras de afecto y la unánime reprobación de un acto tan aislado, obra tan solo de una persona falta de juicio.

El momento difícil

El *Imparcial* describe de este modo el momento en que el embajador se negaba á entrar en palacio:

«El doctor Sr. Ovilo, que acompañaba á la embajada, midió en el acto las consecuencias de lo que iba á pasar si el embajador se negaba á entrar en el salón del Trono, y mandó inmediatamente aviso de lo que sucedía al general Martínez Campos.

Cuántas personas se hallaban en el salón de Columnas intentaron desagraviar al embajador y convencerle de la conveniencia de que entrase en el salón del Trono, pero Sidi Brisha seguía encerrado en su negativa.

El doctor Ovilo, á quien tanto conocen Brisha y todo Marruecos, se llevó entonces aparte al embajador, y aunque no oímos, naturalmente, lo que le dijo, verosímilmente debió ser esto:

—Medita mucho las consecuencias del paso que vas á dar; la reina de España te espera, y no acudir ante ella sería un insulto. Si vuelves á Marruecos sin cumplir la misión del emperador, yo iré antes que tú á Fez, veré á tu amo y le diré que de la desmembración de su imperio solo tú habrás tenido la culpa.

El embajador dijo al Sr. Ovilo, de modo que pudo oírsele bien:

—Tú me has traído, tienes el deber de volverme á mi tierra.

Esto, que pudo muy bien decirle el señor Ovilo, hizo gran impresión en el embajador. En aquel instante apareció el general Martínez Campos, que fué rodeado y cariñosamente saludado por todo el personal de la embajada que le conocía.

El general se acercó á Sidi Brisha y puso ante su vista la inmensa gravedad del paso que iba á dar, rogándole que, teniendo en cuenta el peligro de ello, entrase donde como amigo le esperaba la reina.

El embajador se impresionó mucho con las palabras del general Martínez Campos, y al fin, alargando la mano á éste, le dijo:

—Entraré porque me lo aconsejas tú, que eres un hombre valiente y generoso, pero no leeré el discurso, porque la emoción me lo impide.

Después de esto la embajada formó con arreglo al ceremonial y penetró en el salón del Trono.

El Liberal da por su parte esta versión.

«No respondía (el embajador) á las preguntas que le hacían; pero al llegar el coche á Palacio, rompió su mutismo (como si todo aquel silencio le hubiese servido para madurar una resolución) y dijo en tono breve, imperioso, que no admitía réplica ni contestación:

«No entro en Palacio.—Tú que me has traído—refiriéndose al Dr. Ovilo—llevame. Quiero salir de Madrid antes que se ponga el sol y antes que acabe la presente luna llegar á Fez. Allí le contaré á mi amo cómo se recibe en España á sus embajadores...»

Y de esta decisión no acertaban á sacarle, ni ruegos, ni reflexiones, ni llamamientos á su espíritu de paz y de perdón.

«Yo sé bien—añadía Brisha—lo que esto significa. Yo sé que el pueblo español es bueno y hospitalario, pero por eso mismo no quiero obligarle á contener las demostraciones de su sentimiento, que por el atentado cometido se ve es sentimiento de rencor contra los rifeños, de cuyos desmanes nos hace responsables á todo el imperio.

Hablaron con él rompiendo casi la etiqueta, todos los que para él significaban alguna autoridad y ascendiente: el general Martínez Campos, el ministro de Estado, el presidente del Consejo.

Los caídos se adelantaron y le besaron la mano al general Martínez Campos. El embajador con los ojos llorosos, estrechó la diestra del general entre las suyas. Pero no se movía ni daba un paso.

Y en tanto la música tocaba la marcha real, la misma que le tocaban al general Martínez Campos al entrar en Marrakesh.

Se vió como el Dr. Ovilo le hablaba al oído á Brisha y como á éste le hacían impresión profunda aquellas palabras en idioma árabe pronunciadas.

Se oyó también como el Hach Brisha, á su pesar sin duda, pero poseído de emoción y sinceridad, cruzaba algunas palabras en castellano, en castellano correcto, con el general Martínez Campos.

Y después de algunos momentos de vacilación, en que estuvo interrumpida la ceremonia, Brisha, elevando su mirada á lo alto y extendiendo el brazo, ordenó seguir adelante.»

Todos los datos que se van recogiendo hasta ahora, respecto al general de brigada, Sr. Fuentes, autor del atentado de ayer, coinciden en que hay fundados motivos para creerlo víctima de un ataque de demencia.

El embajador marroquí

Se llama Sidi-el-Hache-Abd-el-Crim Ben-Maham-med-Brisha.

En Madrid estuvo en 1880 presidiendo una embajada que envió el sultán Muley Hassan para que ofreciera sus respetos á don Alfonso XII; al mismo tiempo que, por iniciativa del jefe del partido conservador señor Cánovas del Castillo, se celebraba la conferencia internacional en que quedó establecido el principio del mantenimiento de *statu quo* en Marruecos, principio respetado y sostenido sin interrupción desde entonces, por todas las potencias firmantes del protocolo, que tienen intereses en aquel imperio.

Volvió á Madrid en el mes de Julio 1891 acompañando, en calidad de ministro adjunto, al embajador Sidi Mohamed Hamin el Jatnsi.

Ha sido gobernador de Casablanca y reside en Tetuán. Habla perfectamente el español, el inglés y el francés: es de buena presencia, lleva barba blanca, y luce con orgullo la gran cruz de la Orden de Isabel la Católica, que posee desde 1883, y la de la Legión de Honor.

Los principales rasgos biográficos de Brisha, considerado como hombre público, eminente en su país. Para completar su semblanza no están de más las siguientes particularidades de su vida íntima. Brisha, según dicen, es un moro muy rico que habita en Tetuán un palacio suntuoso, verdadera joya de la moderna arquitectura mogrebina. En su casa entra la luz á raudales por innumerables patios enlosados de mármoles, refrescados por hermosas fuentes y sombreados por naranjos. Los aposentos están ricamente adornados: en el suelo fladas de mosaicos hechos con preciosas maderas; en el techo artesonados también de peregrina labor; en las paredes el «hay-ti» morisco de ricas telas de Damasco ó terciopelo.

El harén está separado de un vestíbulo por ricas tapicerías colgadas entre elegantes columnas de alabastro; en él moraban, hace cuatro ó cinco años, las veinte *huríes* que Brisha tenía entonces, todas jóvenes, de doce á veinte años. La dama norteamericana (mistres Bomal) que dió al público estas noticias, acarició en el barén al último retoño del opulento moro *baby*, de cinco ó seis meses, al cual, su madre y compañeras de tálamo habían pintado los labios y párpados para realizar su hermosura.

Es hombre Brisha de gran ilustración, obtenida por la lectura y el trato con europeos en sus largos viajes. Cuentan que hace cosa de veinte años acompañó á El Garnith en un viaje oficial á Constantinopla; al volver, trajo, en calidad de concubina ó de legítima esposa á una hermana de la georgiana Ayesha, hoy sultana madre de Abd-ul-Azis. De su riqueza, su ilustración su carácter y, sobre todo, de esta especie de parentesco con la favorita de Muley-Hassan, hoy madre del sultán reinante, procede su constante influencia en la corte de Marruecos.

Se compone la comitiva que acompaña al embajador de Sid-El-Taleb (jurisconsulto); Abd-El-Crim-Ben-Seliman, secretario de la embajada y consejero de S. M. sberifiana. Sid-Ba-Chetta, segundo introductor de embajadores del Sultán.

Sid el caid El-Meeki, jefe de las caballerizas del emperador. El arbi Ben-Abd-Er-Rahman, intérprete particular del embajador.

Sidi el caid Azuz. Sid el caid Mohamed-Ben-Pataj. Sid el caid Ali-Ben-El-Gumi. Sid el caid Mohamed-Ben-Ben-El-Tayeb. Sid el caid El-Arbi-Ben-El-Hosain.

Acompañan al embajador el señor Saavedra, intérprete de la Legación de España en Tanager, y don Felipe Ovilo, médico de la misma y agregado á la embajada.

La servidumbre se compone de sid Hache-Abd-El-Gafar, jefe de cocina; Almaed-Joyera, segundo id.; Hache-El-Arbi-Haid, mayordomo; sid Mohamet Oiman, segundo intérprete de los caids, y Abd-Allah, Almed-Ben-Senma y Abd-Es-Selam-El-Han, criados del Taleb.

Los regalos consisten, en diez caballos de raza árabe, procedentes de las yeguas del imperio.

En varias cajas trae el embajador alfombras, tapetes de mesa, zapatillas ricamente bordadas, fajas de seda, cojines, armas, sillas de montar, una de ellas preciosísima y de pequeño tamaño, dedicado á don Alfonso XIII, y otros objetos de fabricación moruna.

La guerra actual

Cumunican de Yokohama, que los japoneses exhumaron los cadáveres de los chinos muertos en Port-Arthur procediendo á su inmediata cremación y volviendo á enterrar después las cenizas. Las fúnebres ceremonias fueron presenciadas por sacerdotes chinos y japoneses.

También se han recibido noticias de origen semi-oficial diciendo que los japoneses siguen su avance desde Shan-tung-Bay por tierra hácia Wei-Hai-Wei, cuyo bloqueo va siendo cada vez más estrecho. La plaza quedará en breve sitiada por completo. Siguen las escaramuzas pero sin empeñarse los ejércitos rivales en ningún combate de importancia.

En Shan-tung-Bay se hallan ahora 20 barcos japoneses de guerra, 19 transportes y 20 torpederos de alta mar.

El cuerpo de ejército expedicionario terminó ya todas las operaciones de desembarque de material de guerra, viveres y forrajes.

En Chefóo se hallan vigilando las operaciones de los japoneses 15 barcos extranjeros de guerra. Las capitanas de las escuadras de Inglaterra y Alemania se hallan también fondeadas allí.

Cuanto practican los japoneses es objeto de grandes elogios, pues demuestra lo bien organizados y dirigidos que están.

Los almirantes europeos y norteamericanos han recibido del Mikado una nota diciendo que los japoneses tienen intención de avanzar contra Chefóo rodeando el barrío extranjero. Nada dice la citada nota de si ocuparán ó nó la ciudad, siendo muy probable se contenten con ocupar las alturas que la dominan con objeto de evitar que las tropas chinas puedan emprender ataque alguno y cortarles las líneas de comunicación.

Los residentes extranjeros en Chefóo están alarmadísimos, temiendo atropellos de chinos y japoneses, esperando empero que la presencia de buques de guerra de sus respectivas nacionalidades sean garantía suficiente para sus vidas é intereses.

Desde Hiroshima anuncian que van aumentando considerablemente las fuerzas chinas que hay en el teatro de la guerra; cerca del punto de desembarco de los japoneses hay de ellos una fuerte columna.

Los que se retiraron de Yung-Cheng-Sen hacia el Noroeste sin batirse, se hallan ahora atrincherados en los alrededores de las aldeas de Kushanghon y de Chiatonchi. Así mismo se ven en considerable número bien armados y organizados al parecer, en todo lo largo del camino que partiendo de Yung-Cheng-Sen recorre la costa.

Los caminos están intransitables haciendo imposible los movimientos de la artillería é impedimenta.

Según otro telegrama oficial de Hiroshima, se presentó el martes pasado el general en jefe del segundo ejército japonés, un chino fugitivo de la isla de Lin-Kung diciendo que la escuadra china encerrada en el puerto de Wei-hai-Wei, consta de 8 buques de combate, 6 cañoneros y 11 torpederos; que el gran agujero que tenía en el fondo el acorazado Chen Yuen que se fué á pique hace algún tiempo, ha sido arreglado y tapado con un cemento especial de fabricación china, de modo que la embarcación puede ahora navegar pero no disparar su artillería de gran calibre; que las reparaciones de otro acorazado, el Lai-yuen, han terminado ya y que el Kang-chi está listo para prestar servicio, pero que no tiene á bordo los cañones que le corresponden para entrar en combate.

El presidente Cleveland ha declarado formalmente que nada tienen absolutamente que ver los Estados Unidos con el viaje de

Mr. Forster, Consejero de la Legación china en Washington, á la China, puesto que el citado Forster carece de carácter oficial y no es ni más ni menos que un dependiente del gobierno de Pekín.

Noticias

De la provincia

Mahón.—Se ha encargado interinamente de la Dirección del Lazareto de este puerto el médico segundo del mismo recién nombrado D. José de Masdevall.

Ha sido nombrado secretario médico interino del lazareto sucio de este puerto don Felipe López.

La dirección general de correos ha acordado los itinerarios que han de regir definitivamente en las comunicaciones de estas islas con el Continente, y en ellas queda fijada para las 4 de la tarde de los miércoles la salida del correo de Barcelona.

Los buques-viveros de Menorca y Alcudia, han establecido competencia para la adquisición de la langosta para transportarla á Certe y á Barcelona, habiendo barcas pescadoras del pueblo de Fornells que la tienen vendida á cuatro pesetas la canicera.

Crónica Local

Insistiendo sobre la cuestión de correos de que hablabamos ayer, y ampliando las apreciaciones que en nuestro escrito estampabamos, hemos de hacer constar que la misión de la Comandancia de Marina es despachar los vapores correos, como toda clase de buques, el día y para los puntos que sus capitanes solicitan, sin conocimiento ni inniscuición alguna, en cuanto se refiere al transporte de la correspondencia, que compete exclusivamente á la Administración de Correos.

Supimos ayer, con disgusto, que ha sido nombrado juez del distrito de San Vicente de Valencia, el celoso abogado fiscal de esta Audiencia don Joaquín Llansó.

Muchas amistades ha contraído en Palma el Sr. Llansó y su distinguida familia. La ausencia de esta ciudad de tan íntegro funcionario será sentidísima.

De esperar es que nuestro querido amigo no olvide en largo tiempo lo mucho que en Palma se le quiere.

El fallecimiento del inolvidable cura párroco de San Miguel D. Miguel Frau ha dado motivo á los siguientes nombramientos que ha hecho el Prelado:

Cura-Económico de San Miguel á D. Mateo Garau que desempeñaba igual cargo en Puigpuñent;

Al puesto que éste deja vacante va D. Pedro Tomás coadjutor de la parroquia de San Miguel; y

Para la expresada coadjutoría ha sido nombrado el Pbro. D. Miguel Ferrer.

Durante la ausencia del Alcalde Sr. Santandreu queda encargado de la Alcaldía el primer teniente señor Guasp.

En la nueva cuesta ó rampa que de la calle del Jardín Botánico da acceso á la plaza del Hospital comenzaron ayer las obras de construcción de aceras empedradas, y está ya preparado todo el material para el afirmado de la parte central de la vía; de modo que en breve quedará terminada dicha vía de una manera satisfactoria.

Dice *El Liberal Palmesano* que anteayer remitió el doctor don Rafael Ribas al señor presidente de la Diputación provincial la Memoria sobre el *Tratamiento de la difteria por medio del suero anti-tóxico según el método del Dr. Roux.*

El trabajo del Sr. Ribas forma un tomo de más de doscientas páginas y consta de tres partes: la primera condensa en pocas páginas la historia de los progresos de la bacteriología, con objeto de que los profanos á esta ciencia puedan comprender cómo la seroterapia ha llegado á ser un medio eficaz de tratamiento; la segunda comprende las observaciones de los casos prácticos y métodos técnicos que forman la suma de los actuales conocimientos sobre la difteria, y la tercera contiene las conclusiones.

El presidente de la Diputación, que estudió la memoria el mismo día de recibirla á fin de poderla remitir sin demora á la Comisión provincial, dice que el Sr. Ribas ha superado las esperanzas de la Diputación, considerando muy notables el trabajo de aquel facultativo.

Para poder formar concepto de la Memoria en cuestión y ocuparnos de ella con la atención que el asunto se merece, fuera bueno que se imprimiera y repartiera.

A las ocho ha fondeado el vapor *Unión* correo de Alicante é Ibiza.

Debiendo celebrar el Prelado, en la segunda semana de la próxima Cuaresma, órdenes generales mayores y menores se ha publicado el edicto correspondiente para que los que que á ellas quieran ser promovidos, presenten sus solicitudes documentadas en la secretaría de Cámara y Gobierno de este obispado hasta el 16 del actual, debiendo atenderse en un todo á lo dispuesto en el número del *Boletín Oficial eclesiástico* correspondiente al 8 de Agosto de 1891.

Los exámenes, para los aspirantes al Subdiaconado, serán por escrito y tendrán lugar el 21 á las nueve de la mañana, debiendo en su consecuencia ir provisto de papel, sobres, tintero y plumas.

Los aspirantes á la prima clerical Tonsura y cuatro órdenes menores serán examinados el 22 á las diez de la mañana, y á la misma hora del 23 los que aspiren al Diaconado y Presbiterado.

Ha fallecido en La Puebla el individuo al cual infirieron varias heridas de arma blanca al salir de un baile en la noche del último domingo de Enero.

El *Boletín Oficial* en su número 4.373 correspondiente al sábado último publica relación de los médicos cirujanos que en esta provincia han tomado patente para ejercer su profesión durante el corriente año económico.

Ascienden á ciento ochenta en toda la provincia.

En la Intervención de Hacienda de esta provincia se han recibido ejemplares del *Programa contestado para los exámenes de Aspirantes á Oficial del Cuerpo pericial de Contabilidad del Estado* según el Real Decreto de 6 Diciembre de 1894, por D. Federico Puig y D. Pascual Serrano, respectivamente Tenedor de libros y Abogado del Estado, cuyos ejemplares podrán facilitarse en dicha Dependencia á las personas que los soliciten al precio de tres pesetas.

El 19 del corriente expira el plazo de cuatro años por el cual el señor Obispo concedió autorización para bendecir ornamentos y objetos para el culto, imágenes sagradas y campanas; y en virtud de las facultades apostólicas que le están concedidas su Excma. Ilma. se ha dignado prorrogar por el término de otros cuatro años, á contar desde el 29 de Enero próximo pasado, la referida autorización, que se entenderá concedida á las mismas, con iguales limitaciones y las mismas advertencias que las consignadas en la circular de 29 Enero de 1889.

Así lo consigna el *Boletín Oficial eclesiástico*.

El movimiento de enfermos en el Hospital Civil, fué ayer y anteayer el siguiente:

Entradas:	8 varones	6 hembras.
Salidas:	6	2
Fallecidos:	1	

Es un deber de humanidad recomendar la *Emulsión Scott* (Desconfiar de las imitaciones) Barcelona 15 abril 1886.

La especialidad á que me dedico, me ha permitido constatar en numerosísimas ocasiones, la eficacia y buenos resultados que se obtienen con la *Emulsión Scott* de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos, en el raquitismo, escrofulosis, tisis en su primer y segundo período.

Creo un deber de humanidad recomendar dicha *Emulsión Scott*, ya que á sus excelentes é indudables propiedades terapéuticas reúne la condición (importantísima en Pediatría) de un sabor agradable y un aspecto nada repugnante.

Dr. J. CEBEIRA-REY.

Especialista para las enfermedades de los niños.

Tres verdades.—Si bien es verdad que un modo de vivir arreglado, sencillo y natural, es la mejor salvaguardia contra un sin número de enfermedades que atacan al hombre,—también es verdad que las exigencias y los usos artificiales de la vida moderna dan lugar á excesos é irregularidades que, aunque en apariencia insignificantes, no dejan á la larga de causar un desequilibrio en las funciones de la economía física. El estómago y el hígado son los órganos que primero se resienten, y si no se atiende á sus primeros y leves desarreglos, pueden sobrevenir enfermedades graves y aun mortales. Otra verdad y muy importante, es que las Pildoras azucaradas de Bristol no tienen rival en su prontitud y eficacia para normalizar la acción del hígado y del estómago cuando sus funciones se hallan alteradas. 33

Depósito general en España para la venta al por mayor, señores Vicente Ferrer, y C., Barcelona.

Sección Oficial

Extracto del *Boletín Oficial* número 4.372. **Gobierno civil.**—Circular disponiendo que el Inspector de carruajes practique reconocimiento á todos los que trasportan viajeros.

Comisión provincial.—Nota de precios á que han de abonarse los suministros hechos al ejército y guardia civil.

Hacienda.—La Delegación publica nombramiento de D. José Sastre para recaudador de la primera zona de Inca; y anuncia la paga de Enero á las clases pasivas.

La Administración anuncia subasta para vender aparejo y efectos de un falucho apresado con tabaco; y publica circular sobre rectificación de padrón industrial.

La Tesorería participa haberse encargado de la agencia ejecutiva de la segunda zona de Palma, el recaudador de la misma D. Miguel Mir.

Ayuntamientos.—El de Alcudia anuncia el hallazgo de una cabra.

Los de Calviá y Establiments insertan cuenta del primer trimestre.

Juzgados.—El del partido de Palma publica notificación á los herederos de Bernardo Ripoll Rullán.

El de Manacor llama á los que se crean con derecho á los bienes que dejó el difunto don Bartolomé Bennasar Alzamora.

El municipal de la Lonja cita á D. Miguel Fran Femenia.

El de la Puebla vende edificio sito en la calle de la Goleta, sin número, á instancia de D. Juan Serra Caimari.

Contribuciones.—Los recaudadores de la provincia anuncian la cobranza del tercer trimestre.

Extracto del *Boletín oficial* número 4.373. **Gobierno civil.**—Circular sobre redacción y presentación de presupuestos municipales.

Ayuntamientos.—Los de Sansellas y Marratxí publican cuenta del primer trimestre.

El de Establiments inserta relación de electores para Compromisarios.

El de Pollensa que tiene expuestas las cuentas de 93-94 y el presupuesto adicional al del corriente ejercicio.

El de Llummayor que tiene expuestos los repartos.

Hacienda.—Relación de Médicos-Cirujanos que han obtenido patente.

Juzgados.—El del partido de Palma vende finca rústica denominada *Son Sardina*.

Guerra.—Por el Juez instructor de causas de esta capitania general se cita á los padres ó parentes cercanos del soldado Miguel Coll Ferrer.

Administración militar.—Anuncio para adquirir artículos que se necesitan en las factorías de esta plaza.

De la Gaceta.—Exposición y Real decreto estableciendo cátedra de religión en todos los Institutos de segunda enseñanza.

Sección Religiosa

SANTO DEL DIA DE MAÑANA
Santa Dorotea, virgen y mártir.

CULTOS SAGRADOS
Mañana 6

En San Jerónimo, empiezan cuarenta horas dedicadas á San Matías; exposición á las seis de la mañana; á las diez y media misa mayor. Al anochecer, meditación, estación y la reserva.

En San Jaime, por la noche, el ejercicio de la agonía del Redentor.

En Santa Cruz, al anochecer, el ejercicio dedicado al Sagrado Corazón de Jesús.

Corte de Maria
A la Virgen del Buen Camino, en Santa Cruz.

Sección Comercial

VIGIA MARITIMO DE PORTO-PI
AYER 3 DE FEBRERO

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS
A las doce: atmósfera despejada y serena; horizontes libres y claros; viento S.O. flojo y la mar con arrastre del S. y rizada del viento. A la puesta del sol: atmósfera con bruma y celajes; horizontes claros; viento S. regular y la mar llana y rizada del viento.
Entradas: Ninguna.
Salidas: El vapor-correo *Cabrera*.
No queda ningún buque á la vista.

HOY 4
OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS
Al orto: atmósfera nublada y encapotada, presenta cariz lluvioso; horizontes algo calmosos; viento S.O. galeno y la mar llana y rizada del viento.
Entradas: Durante la noche anterior el va-

por Salvador; hoy el vapor-correo Unión, dos pailebots y un falucho.
Salidas: Un vapor yacht austriaco.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES FONDEADAS
Dia 3.—De Mahón en 10 horas, vapor Puerto Mahón, de 540 ton., cap. José Caldes, con 18 mar., 7 pas., valija y efectos.
De Barcelona en 1 día, polacra goleta María, de 92 ton., cap. Jaime Enseñat, con 8 m. y efectos.
De Valencia en 1 día, bergantín goleta Paquito, de 89 ton., cap. Pedro Oliver, con 8 m. y efectos.
De Cardiff en 26 días, bergantín goleta Dos Amigos, de 361 ton., cap. Luis Gomez, con 11 mar y carbón.
IDEM DESPACHADAS
Ninguna.

ULTIMAS COTIZACIONES

VALORES LOCALES		DINERO
Crédito Balear	95'	
Cambio Mallorca	50'	
Fomento Agrícola	62'	
Ferro-Carriles de Mall.	53'	
Alumbrado por Gas	115'	
Salinas de Ibiza		
La General Mallorquina	70'	
Bonos Municipales	30'	
La Islaña Marítima	51'	
Banco de Sóller		
VALORES PÚBLICOS		
4 p. S. int. perpétuo	73'20	
4 p. S. amortizable	82'55	
Cubas (86)	110'40	
Banco de España	385'	
Tabacos	188'50	
Libras	27'75	
Franco	10'90	
4 p. S. interior	73'18	
4 p. S. exterior	82'62	
4 p. S. amort.		
Cubas (86)	110'	
Coloniales		
Norte de España	24'70	
Francia	24'15	
Madrid	73'25	
Paris	75'09	
Renta francesa	102'75	
Londres		

MOVIMIENTO DE VAPORES

Vapores-correos de la Trasatlántica
El «Alfonso XII» llegó a Cádiz el 26 del pasado procedente de Puerto Rico.
El «Ciudad Condal» salió de la Habana el 26 para Veracruz.
El «Rabat» salió de Cádiz el 26 para Mogador.
El «Reina M.^a Cristina» llegó a Barcelona el 28 procedente de Cartagena.
El «Montevideo» llegó el 27 a Cádiz, de Barcelona.
El «Isla de Panay» salió de Singapoore el 28 para Manila.

El «León XIII» salió de Singapoore el 29 para Colombo.
El «San Ignacio» salió de Puerto Rico para la Habana.
El «Panamá» salió de la Habana el 30 para Nueva York.
El «Méjico» salió de la Habana el 31 para Santiago de Cuba.
El «Isla de Mindanao» salió de Cádiz el 31 para Vigo.
El «Isla de Luzón» salió de Barcelona el 1.º del actual para Port-Said.
Compagnie Générale Transatlantique
El «Lagascogne» salió el 26 del pasado del Havre para Nueva York.
El «Lafayette» salió el 21 de Saint-Nazaire para Méjico y la Habana.
El «La Champagne» llegó el 20 al Havre procedente de Nueva York.
El «La Normandie» salió el 19 de Nueva York para el Havre.

Telegramas

Los trigos en el Congreso.

Madrid 4 a las 8'40 n.
Se ha discutido, en el Congreso, el voto particular del Sr. Lagunilla. Lo han apoyado las oposiciones y algunos diputados castellanos. Ha sido desechado por 172 votos, contra 18.
El Sr. Gamazo se ha declarado partidario del dictamen de la comisión, calificándolo de transacción patriótica.
El Gobierno desea que se apruebe el dictamen en la sesión de mañana.

Más trigos.

Madrid 4 a las 8'45 n.
El Sr. Moret desea presentar una enmienda a la fórmula de los trigos, al objeto de que el Gobierno fije libremente la duración del recargo arancelario.
Créese que se manifestará correcto ministerial.

El criterio del Gobierno, respecto a las enmiendas que acaso se presenten, es desecharlas en absoluto.
Hoy ha impugnado el dictamen de la comisión el Sr. Pedregal.
Mañana hablarán los Sres. Garijo, Reverte, Serrano y Junoy.

Llueven peticiones.

Madrid 4 a las 8'55 n.
Los ganaderos extremeños, que co-

mercian en lanas, piden al Gobierno auxilios urgentes, puesto que su comercio se ha paralizado por completo.

Alegan como base de su petición que no son de peor calidad que los comerciantes trigueros.

El Sr. Canalejas estudiará el asunto. También estudia el Sr. Canalejas la petición de los alcoholeros que desean la creación de un impuesto especial sobre la fabricación y venta del alcohol.

Este impuesto se repartiría, como telegrafíe ayer, proporcionalmente entre los agremiados.

El prólogo de la conferencia.

Madrid 4 a las 9 n.
Se ha celebrado la conferencia, que anunció, entre el general Martínez Campos y el embajador marroquí.
Se guarda, sobre el particular, absoluta reserva.

Otro insulto.

Madrid 4 a las 9'55 n.
Cuando se dirigía la embajada marroquí a visitar a los condes de Casa Valencia, una anciana apostrofó a la comitiva, en la calle, dirigiéndola los más groseros insultos.
La anciana fué detenida.

No hay ofensa.

Madrid 4 a las 10'10 n.
En el Senado se han reunido los exministros, acordando manifestar que no existe ofensa parlamentaria de ninguna clase, en la cuestión Xiquena-Luque.

El cólera en Constantinopla.

Madrid 5 a las 2 m.
Se ha declarado la existencia del cólera en Constantinopla.
Diez y ocho casos se llevan registrados, nueve de ellos seguidos de defunción.
La Gaceta declarará sucias las procedencias de aquella ciudad, cualquiera sea la fecha de la salida.

Desdichas.

Madrid 5 a las 2'25 m.
En Villajoyosa, un muchacho de pocos años ha asesinado, por celos, a su novia.
Han ocurrido grandes inundaciones en Málaga.
Despejada de nieves, después de grandes trabajos la línea férrea del Norte, comienzan los trenes a circular.

Petición.—Lluvias.

Madrid 5 a las 3'40 m.
La embajada marroquí pedirá que España intervenga cerca de las potencias para limitar las circunstancias que aquellas puedan ejercer protectorado sobre los súbditos marroquíes que lo soliciten.
Reina gran temporal de lluvias.

Los trigos.—Ruiz Zorrilla.

Madrid 5 a las 4'10 m.
El Sr. Gamazo acepta la enmienda del Sr. Moret a la fórmula de los trigos.
El Gobierno es seguro que aceptará también la enmienda y se suprimirá la fecha en que debe terminar el recargo.
Continúa mejor el Sr. Ruiz Zorrilla, dentro del delicadísimo estado en que se halla.

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS

A tenor de lo prevenido en el artículo 12 de los estatutos, se convoca a los señores Accionistas para la celebración de la Junta General ordinaria que tendrá lugar el día 14 de Febrero próxima, a las doce de la mañana, en el local que ocupan las oficinas de la Sociedad.
Palma 30 de enero de 1895.—Por A. de la J. de G.—El Vocal-Secretario, Ernesto Canut. 99

Teatro Principal

Compañía cómico-dramática

DE MARÍA A. TUBAU

Función para hoy

EL GUARDIAN DE LA CASA

CHIPLADURAS

Entrada general 1'00.—Id. al paraíso 0'75.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

DE BARCELONA

Mes de Febrero

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.
Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.
El 20 de Febrero, de Santander, vapor CATALUÑA, capitán Carreras, para Coruña, Habana y Veracruz.
El 23 de Febrero de Barcelona y el 28 de Cádiz, vapor BUENOS AIRES capitán Genís, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los litorales de Puerto-Rico, Cuba y Estados-Unidos.
Solo se admite carga hasta el 22.
Línea Comercial de Puerto-Rico.—El 5 de Febrero de Santander y el 7 de Vigo vapor SAN AGUSTIN, capitán Grau, para San Juan de Puerto Rico y Habana y con trasbordo para los litorales de Puerto-Rico, Cuba, México, Costafirme y Pacífico.
Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18 de cada mes de Barcelona, el vapor RABAT, capitán Camps, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mezagán y Mogador.
Servicio de Tánger.—El vapor JOAQUIN DEL PIELAGO, saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes, para Tánger, Algeciras y Gibraltar, retornando a Cádiz los martes, jueves y sábados.
Para más informes en Palma—Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) número 5. 29

Pérdida.—Se ha extraviado un reloj de acero pequeño marcado con un nombre propio, con cadenita de plata y colgantes de oro, desde la Iglesia de San Jaime a la calle de Petaires. Se suplica a la persona que lo tenga en su poder pase por esta imprenta y se le gratificará. 4 94

Pérdida de una llave tamaño regular. Su dueño calle de San Nicolás, número 5 y 5. La persona que la devuelva será gratificada. 3-1 105

OBJETOS PARA DIBUJO

sumamente económicos para principiantes, lapiz, carboncillo, estompa, escuadras, carbonos, reglas, planos y cuadradillos, lapiceros, compases, gomas, difuminos, vitelas, papel ingre, cruces movibles, tablas para estender el papel y cuanto se necesita para dicha clase. 12

LIBRERIA DE VIUDA E HIJOS DE P. J. GELABERT

PÍLDORAS del Dr. AYER

Son las mejores purgantes, son puramente vegetales SON FÁCILES DE TOMAR Y DE DIGERIR, SON AZUCARADAS.

Curan los Dolores de Cabeza, Curan la Dispepsia, Curan el Estreñimiento, Curan los Desarreglos del Hígado y Abren el Apetito.



Nadie debe estar sin una cajita de las Píldoras Purgantes, del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis, a los primeros síntomas de indigestión, y evitar así un sinnúmero de enfermedades.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA

PASTILLAS NIELK

EFICACES CONTRA LAS ANGINAS, CRUP, RONQUERA, INFLAMACIÓN DE LA GARGANTA Y FETIDEZ DEL ALIENTO.

Curan las aftas ó ezcoriaciones de la boca; calman la irritación producida por el uso del tabaco y son indispensables a los que hacen sufrir un trabajo fatigoso a su garganta, como los oradores y cantantes.

Desconfíase de las imitaciones que se ofrecen a bajo precio, pues sus resultados son siempre inferiores.

Como garantía de legitimidad exijase en las cajas el sello rojo con la marca de la SOCIEDAD FARMACEUTICA ESPANOLA, E. FORMIGUERA Y C.
Se encuentra en todas las farmacias. 20

BALNEARIO BALEAR

Calle y Plaza de San Francisco números 19 y 1

Establecimiento de baños higiénicos y medicinales, baños de vapor, duchas, pulverizaciones, irrigaciones, etc., abierto al servicio público durante todo el día.

Baño de limpieza 1'00 Ptas Con agua de mar 1'50 Ptas
Abono de diez baños 9'00 » » » » » 13'50 »
Medio abono de cinco baños 4'50 » » » » » 6'75 »

Los abonos sirven durante todo el año y para todos los servicios de igual precio en la tarifa.

EN la carpintería de JUAN CRESPI Conquistador, 26, se es-tiran mapas de todos tamaños, a precios convencionales.

Anuncio interesante

A Doña Mariquita Bueno Cardiel se le hace saber que su hermano Babil Bueno Cardiel ha muerto en Madrid. Domicilio calle de Urgel número 71 piso 2.º puerta 1.ª, interesado Alacario Bueno Cardiel en Barcelona. 8-8 78

Se alquila una tienda calle de la Marina, número 72.—En la misma informarán. 3-1 102

COBRADOR con buenas referencias. Hay uno que desea encontrar algunas casas.—Informarán en esta Imprenta. 5 89

PARA alquilar. Un segundo piso en la calle del Carmen, núm. 24, con todas las comodidades apetecibles.—Informes, en el Principal. 46

Albums para dibujo y poesía
véase un buen surtido en la 28
VIUDA É HIJOS DE GELABERT.



Depósito general en España, para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Palma Imprenta de Viuda é hijos de P. J. Gelabert